

## COMENTARIOS

### Las comunicaciones en Soria

Cada viaje que hacemos por los distintos rincones de la provincia, se nos conforta el ánimo y nos alegra una emoción venturosa.

Recordamos aquellos tiempos no hace muchos años, cuando se nos hacía casi imposible entrar a regiones enteras de Soria porqué sus caminos eran intransitables. Pero, dichosamente, cada día que pasa, se van abriendo nuevas comunicaciones y a los sitios más apartados de la provincia, llega ya una carretera o un camino vecinal, que es como una corriente de resurrección y de vida.

El nuevo plan de caminos vecinales que tiene en proyecto la Diputación, abarca 276 caminos, de manera, que no quedará pueblo de más de 75 habitantes, sin estar unido a las grandes vías de comunicación, por una carretera, un ferrocarril o camino vecinal.

En el año último, se construyeron en esta provincia, próximo a cien kilómetros de caminos vecinales, por cuenta de la Diputación provincial, la Sección de Vías y Obras, trabaja eficazmente por dar impulso a esta labor alentadora, el puente de Navapalos de 66 metros de longitud está a punto de terminarse recordamos también, aquella inauguración entusiasta del puente de Llamosos, en la que reinó la mayor cordialidad y alegría, hay otro puente en construcción en Piquera, en breve empezarán las obras de varios caminos nuevos y actualmente la Diputación atiende a la reparación de 34 caminos vecinales.

Todo esto unido a la construcción de los dos ferrocarriles y a varias carreteras en proyecto, nos hace augurar a nuestra provincia, un porvenir halagüeño en comunicaciones.

Hay regiones en la provincia, como son las de Magaña, Liceiras, Alcubilla de Avellaneda, Arévalo de la Sierra y otras más, donde se hacía difícil el acceso a ellas, por caminos de herradura, pero hoy causa extraordinario placer al viajero, internarse por rutas apartadas, por rincones inverosímiles, con toda comodidad y alegría.

Caminos y Escuelas es la gran obra de resurgimiento provincial. Y, después, repoblar nuestros montes y sembrar de pinos todos los eriales y calveras despobladas.

Bien hará la Diputación provincial continuar sus normas emprendidas de mejorar activamente las comunicaciones provinciales y facilitar a los pueblos, como lo viene haciendo semillas gratuitas, para repoblar sus montes.

Y, si a todo esto, se uniera el que nuestra Excm. Diputación, apoyará económicamente a los pueblos que construyen Escuelas por su cuenta, la obra cultural en conjunto, impulsaría cada día con más bríos nuestro progreso y entusiasmo.

Soria en pocos años estará a la cabeza entre las provincias españolas por sus comunicaciones y cultura popular y esto será debido, es justo decirlo, al esfuerzo de todos, pueblos, Estado y Corporaciones.

PIO CID.

### Temas actuales

### Absentismo y emigración.

En la tercera sesión plenaria de la Asamblea Nacional, celebrada en el pasado mes, la asambleísta doña Micaela Díaz Rabaneda, interpelló al Presidente del Consejo sobre absentismo y emigración.

Un problema hondo, trascendental, se ofrece a la revisión de conflictos presentados como inminentes en la docta corporación de los patriotas, héroes, teatro de nostalgias de aquellos patriotas entusiasmados con sus malicias de buen tono, de maganes henchidos de talento, distribuidores de humorismo nacional.

Con el donaire propio de su femenina elocuencia, la señorita Rabaneda, ha expuesto a la galantería del Presidente consideraciones de un alto valor moral en lo referente a la conciencia patria.

En verdad, que la interpellación de la asambleísta, considerándola desde un punto de vista meramente esencial, decisivo, supone una gran influencia en los trámites para resolver el pavoroso problema que hace años se presenta en la vida española como inquieta pesadilla en los sagrados deberes gobernantes. La raza latina, desde hace siglos, ha sido la más castigada por la emigración. La falta de hombres es lo que más puede pesar sobre el destino de los

pueblos», dice la asambleísta; equivale esta afirmación a la de un conocido hombre político excelente hispanófilo. «La prosperidad y la civilización de un país están en razón directa de la densidad de la población».

Muchas son las causas porque la emigración española se manifiesta acrecentada en términos verdaderamente alarmantes, para el desarrollo y progreso de la actividad nacional en todos los órdenes del comercio, industria, etc., pero la principal, básica y centro de otras muchas consecuencias, radica en el absentismo imperante en naciones que, como España, están sujetas a la opresora fuerza de un desequilibrio económico.

Un régimen de tierras incultas insuficientemente cultivadas, impresa todavía en nuestra nación sin que la reforma agraria de Polonia haya influenciado en nada a la tierra española, criadero de latifundios yertos; en el abandono de sus propietarios incapaces de cultivar la más mínima extensión de terreno y lo que es más doloroso, aferrados en su indiferentismo cruel, obstaculizan la labor que manos expertas y espíritus fuertes y animosos, sacarían a esos millones de hectáreas fecundas, interrogantes a la desolación de sus campos.

La emigración, ante la caren-

cia absoluta de trabajo, se impone necesariamente como deducirse antes en el apogeo de la colonización española en América. Familias enteras, a veces pueblos, se despiden de su terruño inhóspito acompañados con su miseria, para lanzarse a la ventura de países extraños a sus conocimientos, en una situación tan inferior a otras naciones respecto a su instrucción en el trabajo, que el desengaño y el fracaso en sus aspiraciones les induce a crearse un porvenir miserable, preñado de inquietudes y de miserias, en tanto que en su patria, existen las grandes propiedades incultas, arrojando con su inacción a las masas trabajadoras a la inteligencia de una vida humillante y rastrera.

Que paradoja ofrece el sarcasmo de la emigración española. Considerando en grandes rasgos la tierra inculta de España, si de los 50 millones de hectáreas que representa el territorio español, fuesen cultivados, sino todas, la mayor parte, el número de emigrantes descendería considerablemente, y nuestra producción igualaría al consumo, evitando así el pagar al Extranjero las importaciones de todas las clases, convirtiéndose de esta manera España en nación exportadora en grande escala y con innumerables ingresos para el terno nacional.

Sabido es que la existencia de esos latifundios, se manifiesta en general en todo el país, pero muy especialmente en Castilla (Salamanca, Palencia), Extremadura (Badajoz y Cáceres) y Andalucía (Córdoba, Sevilla y Cádiz), es enorme el número de terratenientes feudales. Prescindiendo de detalles minuciosos disertantes con el asunto del artículo, vayan como ejemplo estos datos tomados de una información publicada en un libro sobre la materia.

En Sevilla en el término de El Pedroso, cuya extensión total es de 31.000 hectáreas, un solo propietario posee 15.000 incultas.

La provincia de Sevilla tiene 1.400.000 hectáreas. Hay 540 mil sin cultivo. La de Córdoba con 1.300.000 tiene 420.000 incultas. Cádiz con 690.000, deja eriales 300.000 casi la mitad de la provincia.

Ya que esto de momento, es imposible el remediarlo siendo un problema de larga duración en su desenvolvimiento, debe al menos el Estado, remediar estos males creando organismos que respondan a una finalidad de educación social y económica del campesino, llevando al campo—como decía la señorita asambleísta,—capital, enseñanzas agronómicas, por medio de cátedras ambulantes, de granjas agrícolas y de campos de experimentación; exigir el cultivo forzoso de las grandes propiedades; so pena de expropiación como se hace en algunos países; establecer ferias y mercados en todas las comarcas y estimular la iniciativa de las autoridades y de los particulares.

Educar a los futuros emigrantes en un ambiente de capacidad en relación con las de otras naciones, es, si el régimen de la propiedad de la tierra ofrece diversas concepciones, el punto fundamental a resolver en emigración, refrenando la libertad martirizante de propietarios y colonos con las obligaciones y deberes de braceros y obreros, para los que se decidan, una vez capacitados, a desarrollar sus aptitudes en países propicios a un rápido florecimiento en sus manifestaciones industriales y agrícolas, poder cantar con Maragall.

«Mirando al mar, los ojos se idealizan; de cara al mar, los pechos se hacen bravos; surcando, el mar, los hombres fraternizan; cuando retornan, no serán ya esclavos.»

Ser fuertes, capacitados, para luchar en pugna con las clases trabajadoras, resistir valerosamente la influencia de otras naciones ya que no la miseria de su suelo patrio y evitar ese ver-

gonzoso espectáculo de los grandes trasatlánticos depositando en los puertos españoles masas de obreros, convertida en guirra humana, andrajosos, hambrientos, surcando en sus rostros demacrados un rictus doloroso de estenuación y angustia, escuchando en su alegría por el retorno a la patria amada, los sollozos y lamentos de otros tantos desgraciados que halló con quedaron con su desgracia, esperando el momento en que un vapor les esconda en su inmenso vientre para depositar en su tierra, con los recuerdos de pasados años, un aliento de esperanza suprema, de caricias que alivien su penoso martirio...

RICARDO GARCIA-VINUESA.

### De todas partes

#### El salep

Con este nombre se conocen unos tubérculos de ciertas raíces que se emplean como materia alimenticia, especialmente para los enfermos convalecientes. En Oriente es reputado el salep desde muy antiguo como un excelente afrodisíaco, y en este mismo concepto se le tenía en Europa; pero se ha visto que no goza de estas propiedades y que sólo debe considerarse como un alimento.

Los antiguos atribuían a las plantas y sus partes virtudes especiales, atendiendo a la forma que presentan, y por esta razón creían que los tubérculos de las raíces de los «Orchis» esto es, el salep, tenía una acción especial sobre los órganos de la generación.

El salep se prepara en Oriente separando de la planta los tubérculos que hay en la raíz, introduciéndolos en agua hirviendo y desecándolos después al sol o por medio del fuego. En España hay en los montes varias especies de «Orchis» con los cuales podía prepararse el salep lo mismo que el que viene de Oriente.

Estos tubérculos, después de preparados y secos, tienen la forma ovoidea, algo mayores que los huesos de aceituna, muy duros, semitransparentes y de un color amarillento. Puestos en agua aumentan mucho de volumen, y se cuecen, se obtiene una gelatina. Contienen gran cantidad de mucilago y de almidón.

El salep se emplea haciendo cocimientos o gelatinas, que se dan a los enfermos como materia nutritiva, y también se emplean para hacer un chocolate que se llama chocolate de salep.

Lea V. La Voz Soria

### El torneo mundial de ajedrez

#### Alekin, proclamado campeón por retirada de Capablanca

BUENOS AIRES.—Como ya se calegró, el jugador ruso Alekin ha sido proclamado campeón mundial de ajedrez por retirada del campeón cubano Capablanca.

Anteayer, y a petición de este último fué interrumpida la partida, 34, a las ochenta y una jugadas. Capablanca pidió este aplazamiento para estudiar durante la noche la solución que debía darle a una jugada en que luchaba con rey y una torre, frente a rey, una torre y dos peones que conservaba Alekin.

Ayer, al reanudarse la partida, Capablanca se limitó a decir que abandonaba las piezas, por manifiesta superioridad del contrario.

Inmediatamente quedó proclamado campeón Alekin. Al saberse en el local donde se ha celebrado el torneo, un tropel numerosísimo de aficionados invadió la sala de juego y se llevó en hombros al vencedor, entre gritos y vivas «¡al viejo calvo!», como se llama en Buenos Aires al genial jugador ruso.

Por su actuación en el torneo Capablanca percibirá 5.200 dólares y Alekin 3.800, según estaba contratado.

Alekin marchará, probablemente, a Chile, desde donde a sido invitado a jugar varias partidas.

Aprender se necesita en los talleres de este periódico.

## TEMAS MUNICIPALES

### EL AGUA

III

Al empezar este tercer articulo formulamos de nuevo y concretamente nuestro pensamiento. ¿Los sorianos, la inmensa mayoría de los vecinos, están satisfechos de la vida actual de la ciudad? En este caso huelgan estudios, preocupaciones y cálculos. Con lo que tiene proyectado el Ayuntamiento basta y sobra. Ampliación de agua, pavimento incompleto, alcantarillado para dentro de diez años (no durará menos ejecutar toda la red) y unas cuantas obras más, son un buen programa que no requiere ni exige quebraderos de cabeza. Ni siquiera exige esfuerzo económico. Todo eso puede hacerse muy bien con presupuestos ordinarios sin lesionar el más pequeño interés.

En cambio si Soria quiere seguir la marcha progresiva de las restantes capitales, como ha suspirado durante los años en que carecía de comunicaciones, tiene que abordar algunos problemas de orden preferentemente municipal. Esto sin perjuicio de iniciativas y sacrificios individuales, porque el progreso y la mejora no se obtienen sin trabajo y abnegación.

No sabemos si Soria es o no una ciudad saludable. En el verano pasado se ha dicho en la prensa que Soria es una ciudad malsana.

Esta manifestación, leída en toda la cuenca del Ebro y reproducida con todos los honores en algunos periódicos de esta capital, es muy discutible y fué discutida aunque con disgusto de algunos sorianos. Sea de ello lo que fuere lo cierto que en esta ciudad la sanidad pública ha dependido siempre de la cantidad y calidad de agua consumida.

Hasta los primeros años de este siglo, cuando los cántaros formaban las poéticas filas, (así han sido calificadas) la mortalidad de Soria era enorme, y en algunos quinquenios rebasó la cifra bárbara de cuarenta por mil. La elevación de aguas del Duero mejoró inmediatamente el estado sanitario y esta mejora se completó al desviar la alcantarilla; efecto de unas discusiones en las que se oyeron cosas peregrinas. El hecho fué que durante algunos años murieron en Soria unos treinta individuos menos que en los anteriores y por primera vez desde hacía medio siglo la natalidad fué mayor que la mortalidad.

Hoy hemos de decir que sin ser mala la salubridad no alcanza a la que se disfrutó desde el año nueve al diez y ocho. Hoy aunque en el orden relativo Soria no sea ciudad malsana, en el absoluto deja algo que desear, y sobre todo, debe aspirar a que su mortalidad descienda hasta el nivel de la más afortunada de las capitales españolas.

Para conseguir esto es preciso agua, abundante agua, sin la cual es completamente imposible el regado de las calles y limpieza de alcantarillas y además el tener parques y jardines, los cuales no son solo ornato y belleza, sino también elemento indispensable para la salud en verano. La dehesa de Cervantes es muy difícil que sea otra cosa de lo que es en la actualidad; porque el agua llega con cuenta gotas o con carros, que es lo mismo, y con este sistema de riego solo se consigue tener jardines como los del siglo pasado. Hace treinta años la dehesa de Soria tenía fama en muchos pueblos y ciudades; hoy ha sido superada por otros muchas capitales que dedican a parques y jardines mayor atención y... más agua.

No sabemos lo que piensan para el porvenir los capitalistas y hombres de negocios de Soria. Es posible que haya planeados proyectos que al dar colocación a obreros sean el origen de nuevas familias que engrandecerán la ciudad, pero podemos afirmar rotundamente que dada la situación de Soria y las primeras materias que puede utilizar con ventaja económica y financiera sobre otros centros productores, los talleres y pequeñas fábricas han de necesitar cantidades respetables de agua sin la cual no podrán funcionar. Cuando este caso llegue, si es que algún día llega, será preciso estudiar la posibilidad de nuevos abastecimientos; porque la elevación, además de ser cara, tiene un límite máximo del cual será difícil pasar.

Como final de estos articulos vamos a contestar a alguna objeción que se nos ha hecho particularmente. Es la de siempre. Soria no tiene dinero para hacer las cosas en grande y pensando en el porvenir. Es preciso hacer lo que se puede y esperar mejores tiempos. Quizá en el porvenir haya facilidades inesperadas e imprevistas que permitan engrandecer la ciudad.

Nosotros no hemos estudiado a fondo la capacidad económica del Ayuntamiento y de la ciudad ni tampoco la conveniencia o no de convertir en capital parte de su riqueza, ni siquiera su crédito posible. Son estos temas muy delicados para ser tratados ligeramente, y no queremos que nos traten de ligeros.

Podemos sin embargo afirmar que las mejoras de la ciudad y su engrandecimiento no serán obra del acaso ni de extraños y por tanto surge de nuevo el dilema que exponíamos al principio; pero modificado. ¿Puede Soria crecer y prosperar? Hagamos lo necesario para ello. No puede Soria modificar el ritmo de su vida? En este caso quedémosnos tranquilos y no nos atormentemos.



NUESTROS CRONISTAS

Cosas de hombre

En la Plaza de Oriente, bajo la melancolía amarillenta de los árboles que las escarchas otoñales van dejando enfermos y desnudos, un numeroso grupo de muchachos juega «a los toros».

Es una corrida completa. Primero aparece la cuadrilla, que avanza con ritmo elegante hacia una presidencia imaginaria: todos pisan corto y pulidamente, su braceo es recogido y nervioso: llevan las capas terciadas y ceñidas al cuerpo, la cabeza alta. Después se acercan al banco que ha de servirles de burladero, y adoptan actitudes pintorescas y graves; el «matador» examina su espada. Otro muchacho, llevándose una mano a la boca cual si fuese a soplar una corneta, repite las notas con que el clarín anuncia la salida del primer toro, y la lidia comienza.

El chico que oficia de toro arremete a sus compañeros bravamente; ¡qué algarazal! Este se abre de capa, aquel se apresta a dar un quiebro de rodillas. Tampoco faltan picadores.

Varios transeúntes se detienen a ver aquella farsa taurina, y todos los labios adultos tienen para los pequeños lidiadores, que tan a conciencia desempeñan sus respectivos «papeles» una sonrisa distraída de agrado y tolerancia.

«¡Parecen hombres!» dicen. Y a cada rato y como comentario a los diferentes lances de la brega, la misma reflexión superficial corre de boca en boca: «¡Trabajan muy bien!» «¡Ni que fuesen toreros de verdad!»

«¡Por qué sonríen al hablar así?» Los pintores, para apreciar la composición de un cuadro, colocan delante de él un espejo y allí lo examinan, porque el cristal, al empujarse la visión, da energía a los detalles. Y el observador se pregunta: «¿Ocurrirá con las acciones humanas algo parecido, y así los hombres, al verse reproducidos en los niños, vislumbran su propia ridiculez y sonríen? En cuyo caso esa sonrisa envuelve una burla inconsciente hacia sí mismos.»

El hecho, de puro frecuente, es vulgar. Todos nos hemos reído alguna vez oyendo como las niñas juegan a «los matrimonios», a «las visitas» o a «las

compras». Ellas mismas son autoras y actrices; la comedia infantil, parodia demasiado exacta a veces, de la comedia humana, se improvisa pronto. Y «el reparto» de la obra se realiza enseguida.

«Yo soy el marido» dice la de más iniciativas.

«Y yo soy la novia.»

«Bueno.»

«Tú estás en tu casa, con tus amigas, cuando yo llego y digo: «A los pies de usted...» Tu mamá responde: «¿Viene usted a casarse con mi hija?» — «Sí, señora». Entonces a ti te acomete un desmayo y cierras los ojos...»

Oyendo estas farsas deliciosas las madres sonríen, sin advertir que ellas mismas, diez o doce años antes, hicieron «en serio» otro tanto.

A veces el imaginario escenario en que se mueven las niñas es una tienda. Una caja de muñecas sirve de mostrador. «La señora» llega:

«¿Me da usted dos duros de carne?»

«—Tome usted.»

«—Muchas gracias ¡Estas criadas gastan tanto! Es horrible, no puede una fiarse de ellas...»

Y así continúan, repitiendo graciosamente las palabras y los gestos de sus madres.

Es curioso observar cómo los niños solo hallan divertimento y recreo en aquello que la vida social tiene de convencional o postizo; en esto su fino instinto ha adivinado el origen más abundante de lo cómico. En la Naturaleza la intuición pueril no halla nada festivo: todo allí es grande, solemne, inevitable, inmensamente fuerte; solo lo humano es accidental, y por lo mismo pasajero, inestable, un poco falso y un tanto ridículo, como todo lo que tiene una raíz gámbre honda.

Los moralistas han compuesto enojosos volúmenes para demostrar el origen divino o humano de ciertas costumbres. ¡Trabajo perdido! Pues nunca las sutilezas de la dialéctica aprovecharon para que dos retóricos se pusiesen de acuerdo.

Para resolver estos problemas hay otro procedimiento más sencillo, más rápido. Cuando queramos saber toda la parte social (es decir, ridícula) de nuestras costumbres, fijémonos en lo cómico que resulta un hombre interpretado por un niño.

EDUARDO ZAMACOIS

Los créditos pendientes

Leemos en «Heraldo de Madrid» de estos días:

«En la relación de los créditos pendientes de concesión anterior a 1923 que pasarán a examen y clasificación de la Asamblea Nacional, figuran, entre otros, uno de 900.000 pesetas, contraído con el Gobierno suizo el año 1804 «por servicios militares prestados a la nación por regimientos helvéticos», y otro, de 14.077.537,33, en la última guerra civil carlista, «por su ministerio de haberes en metálico y especie a fuerzas liberales, por fortificaciones levantadas a expensas de los pueblos o por daños y perjuicios causados en la propiedad individual y comunal con motivo de la guerra.»

También aguardan el pago de unos «viáticos», importantes en total 45.000 pesetas, del año 1914, los arzobispos de Toledo, Santiago, Valladolid y Sevilla.

Don Juan Soldevila, el arzobispo de Zaragoza asesinado, espera asimismo 25.000 pesetas que se le reconocieran en 1919 «para satisfacer gastos de capelo cardenalicio». Desde 1919, de igual modo, aguardan 9.807 pesetas los arzobispos de Valencia y Valladolid «para satisfacer el coste de unas bulas «colectivas», y 13.098, para el pago de unas «dativas», los arzobispos de Toledo y Sevilla y el obispo de Santander. El prelado Vidal y Barranquer, arzobispo de Tarragona espera desde 1921, 25 mil pesetas «para satisfacer, en concepto de ayuda, gastos que se le han ocasionado por motivo de su elevación a la dignidad cardenalicia» y 5.000 de un «crédito extraordinario para satisfacer la asignación devengada y no percibida.» Y a los cardenales concurrentes al Conclave que eligió Papa a Su Santidad Pío XI «se les adeudan sus gastos de viático, importantes en 15.000 pesetas.»

A un catedrático de la Universidad Central, don Abraham Salom Yanda que desempeñó su cátedra de Lengua y Literatura Rabinicas de 1916 a 1919, se le deben 8.850 pesetas, por sus haberes devengados y no percibidos.»

Obsequio a nuestros suscriptores.

Como en años anteriores todos aquellos señores que se suscriban durante éste y el próximo mes a LA VOZ DE SORIA serán obsequiados con un elegante cromó de calendario, acompañado del blok correspondiente.

Idéntico regalo haremos a cuantos suscriptores en igual tiempo abonen su suscripción para el próximo año.

ELOY SANZ VILLA  
= OCU L I S T A =  
CANALEJAS. 84. — 2.º  
CONSULTA DE 10 A 1  
SORIA

LOS FORTAS

VERSOS DE OTOÑO

Cuando mi pensamiento va hacia tí, se perfuma; tu mirar es tan dulce, que se torna profundo, bajo tus pies desnudos aun hay blancor de espuma y en tus labios compendias la alegría del mundo.

El amor pasajero tiene el encanto breve y ofrece un igual término para el gozo y la pena; hace una hora que un nombre gravé sobre la nieve; hace un minuto dije mi amor sobre la arena.

Las hojas amarillas caen en la alameda, en donde vagan tantas parejas amorosas, y en la copa de Otoño un vago vino queda, en que han de deshojarse, Primavera, tus rosas.

RUBEN DARIO

BIBLIOGRAFIA

«La Educación Autónoma por Ad. Ferriere, publicación de Francisco Beltrán-Madrid 1927.»

La librería de Francisco Beltrán que con un desprendimiento económico generoso viene dando a conocer en España las más modernas publicaciones pedagógicas, nos presenta en este libro de Ad. Ferriere, un tratado de Pedagogía social completamente nuevo, rico en motivos sugeridores para los maestros y educadores por el caudal de observaciones y sabias enseñanzas que en el expone.

Ad. Ferriere hombre sensible a los problemas sociales y orientaciones pedagógicas, labora constantemente con hondo espíritu intuitivo por transformar el concepto de la educación, elaborando nuevos métodos basados en el respeto a la personalidad humana y en la libertad persuasiva del niño.

«La Educación Autónoma» libro bien traducido por Rodolfo Tomás Samper, conocido en el campo de las publicaciones pedagógicas, es una obra necesaria en toda biblioteca escolar y a todos los maestros que pretendan conocer las nuevas orientaciones pedagógicas.

«La Orientación profesional», por R. Tomás Samper «Madrid» 1924 publicación de Francisco Beltrán.

Después de realizado un viaje por las principales capitales de Europa. R. Tomás Samper, joven profesor, bien orientado en cuestiones pedagógicas, publicó este libro, que contiene una información amplia de materia tan moderna en pedagogía, como es la «Orientación Profesional».

Contiene este libro fichas pedagógicas, conceptos concretos sobre las aptitudes, normas que se siguen en varios institutos de Europa, para hacer la orientación de los alumnos y bien escrita información sobre Enseñanza profesional.

«La Orientación Profesional» de Samper y la «Práctica de la «Orientación Profesional», de G. Manrique, son dos libros publicados en castellano que tratan ampliamente esta interesante cuestión pedagógica.

Francisco Beltrán, editor bien informado y admirablemente relacionado con los centros y laboratorios de pedagogía, realiza una obra cultural merecedora de aplausos, con sus modernas publicaciones.

«Geografía e Historia de América. La Tierra y su Historia» por Joaquín Plá Cargol. Girona, 1927, publicaciones de Dalmau y Carles.

La Casa Dalmau y Carles, nos envía dos obritas admirablemente editadas, con muchos grabados, bien escritas y llevan una impresión impecable. Una se refiere a la Geografía e Historia de América y la otra a Historia de la Tierra; su autor es Joaquín Plá, profesor cultísimo muy conocido entre los maestros y profesionales por sus amenas publicaciones.

En ambos libros que nos presenta Dalmau y Carles, se refleja un método pedagógico moderno y se exponen teorías lo más modernas y científicas en Geografía e Historia. Nuestra cordial enhorabuena al autor.

X

VALDEAVELLANO DE TERA

Próxima inauguración de una fábrica.

En la primera quincena del mes de diciembre se inaugurará la fábrica que para la elaboración de los productos derivados de la leche se instala en el Valle, en el pueblo de Valdeavellano de Tera.

El principal objeto de esta fábrica en la que están representados gran parte de los vecinos del Valle, es montar esta industria a la altura de las principales, dotando a la misma, con las más modernas y perfeccionadas máquinas adquiridas en el extranjero.

Sin aumento del precio establecido en plaza será expandida la leche completamente pura y en botellas precintadas, sometidas previamente a los correspondientes análisis para asegurarse de su pureza.

Al igual que en las más importantes capitales dicha leche será Pasteurizada lo que proporciona al producto un sabor uniforme al mismo tiempo que alimina los gérmenes nocivos que por enfermedades muy corrientes en el ganado suele tener.

La leche pasteurizada del Valle libre de gérmenes y completamente higiénica puede tomarse sin necesidad de hervirse, solamente a comodidad evitándose el mal sabor a hervido y las consiguientes molestias. Los demás productos, quesos, mantequillas, natas etc. serán elaborados con todo esmero y a base únicamente de las leches seleccionadas del Valle conocidas como las mejores.

Al frente de las diversas elaboraciones estará personal competente lo que garantiza un servicio regular y en las mejores condiciones.

Nos felicitamos de poder contar en esta provincia con una nueva industria que al mismo tiempo de explotar la riqueza del valle, hoy en estado virgen, exportando dichos productos a provincias, nos asegura un servicio en las condiciones requeridas cosa que hoy deja bastante que desear.

PRACTICANTE DE MEDICINA

Se ofrece con 37 años de edad. 14 años de práctica. 8 en partido de caballo. Informe en esta Administración

La catástrofe de Argelia

Se calcula en más de ciento ochenta el número de muertos

ARGES.—Se calcula en 500 millones de francos el total de los daños causados por las inundaciones en Perre-gaux, Mostaganem y Tenes. Numerosas casas han sido destruidas y muchas granjas arrasadas.

Ciudades enteras deberán ser reconstruidas por completo.

En lo que se refiere al número de víctimas no se tiene todavía una indicación exacta; pero se calculan 150 muertos en Mostaganem, 30 en Tenes y dos en Ain Lemuchen.

Donde deben de contarse las víctimas por centenares es en el campo, especialmente entre el elemento indígena. Continúan las lluvias haciendo muy difícil el restablecimiento de todo género de comunicaciones.

EGOS Y NOTICIAS

Los Grupos escolares

Tenemos noticias que están a punto de concederse a Soria la construcción de grupos escolares por el Estado. Nosotros que deseamos vivamente el progreso de Soria y queremos que sus hijos, los hijos del pueblo, tengan espléndidas Escuelas, recibiremos una profunda alegría, el día que veamos que se llevan a cabo estas obras.

Los habitantes de Soria piden con entusiasmo esta mejora cultural y felicitamos a las autoridades por adelantado.

Nuevo profesor

En virtud de R. O. ha sido nombrado profesor de Matemáticas de esta escuela Normal de Maestros, don José María Navaz y Sanz, procedente de la Escuela Superior del Magisterio.

Delegado de petróleos

Ha sido nombrado para ejercer el cargo de delegado provincial del Monopolio del Petróleo, don Juan Galán Arrabal.

Teatro Principal

Para el domingo próximo se anuncia la proyección en este favorecido coliseo, de la película precedida de gran fama «Don Juan».

Misión de Enseñanza, al Extranjero.

A propuesta de la Junta de Ampliación de Estudios e Investigaciones científicas y por R. O. de 26 del pasado, se le concede una misión de Enseñanza a nuestro querido amigo señor Manrique, para que vaya

NOTA DEL DIA

La acción de los inquilinos

Pone la cuestión sobre el tapete, la Asamblea Nacional. El Real Decreto de alquileres que ha sufrido prórrogas y variaciones cada año, es la conquista de los inquilinos frente a la audacia de los caseros y al mismo tiempo un seguro de los caseros frente a los inquilinos desaprensivos, por que el pago de los alquileres se ha regulado en estos tiempos de excepción de mucho mejor manera que en los de normalidad. Había finca en la que los atrasos eran de cuatro y cinco meses y ahora todas las nóminas se pagan dentro de la mesualidad en curso:

El problema de caseros e inquilinos como todos aquellos asuntos en los que intervienen partes con distintos intereses es de avenencia. Con soluciones radicales que agraven una u otra parte nada se alcanza. Y es justo decir que en España todos, a pesar de que cada cual quiere que su lema y opinión salga triunfante, existe una gran inclinación a la transigencia.

Los caseros razonables reconocen que el régimen de excepción de los alquileres, ha mejorado las condiciones del pago, los inquilinos sensatos han encontrado en las normas excepcionales la garantía para vivir decorosamente con fiijeza de tiempo y con fiijeza de alquileres.

Más, mucho más habrían sacado los inquilinos de los poderes públicos si otras hubieran sido las personas encargadas de amparar y defender sus derechos. Realmente el mayor perjuicio que han obtenido y las restricciones que el Poder público ha ido paulatinamente señalando, obedecen a la poca seriedad de los elementos dirigentes, al exhibicionismo de que hacen gala, a la despreocupación con que invierten los comentarios justos al problema, a la incomprensión de que dan muestras, convirtiendo un problema de orden en un fermento de perturbación.

Es de esperar que la organización de lo Comités paritarios instituidos por el Ministro del Trabajo para regular profesionalmente las relaciones entre vecinos y caseros, acabe con la profesionalidad de quienes no teniendo otra significación por sus propios méritos, han buscado el apoyo de una masa indiferente para aparecer como apóstoles. Porque en la vocación hacia el apostolado exhibicionista, cualquier postura es buena y cualquier lema, saludable.

JUAN DE ALFARACHE



Esc alborozo es natural.

Esa repugnancia que sienten los niños por la mayoría de los medicamentos, queda vencida El jarabe de

HIPPOFOSFITOS SALUD

les es agradable y corren hacia él como si fuera una golosina. El jarabe Hippofosfitos Salud estimula el apetito, facilita la nutrición y combate el raquitismo y todas aquellas enfermedades producidas por la anemia.

Más de 35 años de éxito creciente. Aprobado por la Real Academia de Medicina

Aviso: Rechace todo fraude que no lleve en la etiqueta exterior HIPPOFOSFITOS SALUD en rojo.



a Bélgica y estudie la organización de la «Orientación Profesional» en aquel país. Al mismo tiempo el señor Manrique dará en Bruselas unas conferencias sobre el progreso de la Enseñanza en España.

**Para los pobres.**

Ayer se inauguró la «Cocina Económica» que tantos beneficios reporta en estos crudos días invernales a los inteligentes de Soria.

**Fallecimiento**

En Zaragoza, rindió días pasados su tributo a la muerte la distinguida señora doña María M. Martínez Laporta, esposa del digno Delegado gubernativo de esta provincia, don Guillermo Emperador.

Reciban éste y demás familiares la expresión de nuestra condolencia por pérdida tan irreparable.

**Compañía Telefónica Nacional de España.**

**CONVOCATORIA**

Para la provisión de tres plazas de Operadoras-Meritorias en el Centro Telefónico de Soria, la Compañía Telefónica Nacional de España admite solicitudes, dando el plazo de un mes para su presentación, a partir de la fecha abajo inserta.

Para detalles sobre este particular, dirijáanse a la Jefa del Centro de Soria.

Soria 30 de noviembre de 1927.

MOISES FERNANDEZ  
Ayudante zona II.<sup>a</sup>

D. Jesús Molinero

Días pasados marchó a Madrid acompañado de su familia nuestro buen amigo don Jesús Molinero que durante un año ha desempeñado con gran celo y competencia el cargo de Inspector provincial de Sanidad.

Lamentamos la ausencia de tan buen amigo y de tan inteligente funcionario deseándole grata estancia en la Corte.

**Ateneo de Soria.**

Como anunciamos el último día el lunes próximo tendrá lugar en el Teatro Principal a las siete de la tarde la conferencia del Catedrático de la Central y prestigioso historiador don Antonio Ballesteros.

Como el pedido de invitaciones es muy grande se advierte al público, que las localidades serán repartidas entre los socios del Ateneo, centros docentes, autoridades y centros de recreo.

**El Palacio de Enseñanza**

En la prensa madrileña hemos leído que una Comisión de representaciones burgalesas ha visitado al Ministro de Instrucción pública para pedirle la construcción de un edificio en el que se alojen las Escuelas Normales de Maestros y las Escuelas graduadas anejas a

las Normales, y el Ministro ha ofrecido a dicha Comisión que se incluirá en los Presupuestos en el 1928 la cantidad necesaria para este fin.

**El Pantano de la Cuerda del Pozo**

Aún no tenemos noticia de la lista completa de Síndicos que para la Asamblea de la Confederación Hidrológica del Duero corresponde a la provincia de Soria, pero siguiendo una táctica de previsión que nos aconseja atacar los problemas con anterioridad a su planteamiento sin perjuicio de insistir en el momento oportuno, advertimos la necesidad de solucionar el problema del pueblo de la Muedra y del pueblo de Herreros que son los más sacrificados con la construcción del Pantano, más el primero que el segundo.

Los pueblecitos del Valle de Reinosa que van a ser inundados por el Pantano de la cabecera de Ebro, tienen aún pendiente de resolución la reforma de la ley de expropiación forzosa aunque ya tienen la promesa seria de que se han de atender sus ruegos.

Esta resolución no debe perderse de vista y aún reforzarla por parte de los Síndicos sorianos y autoridades de la provincia ya que el caso de La Muedra y de Herreros es análogo al de esos pueblecitos montañeses.

**Centro Franciscano**

El miércoles se proyectó en este salón la película UN SOLO AMOR, de irrefutable argumento muy bien desarrollado y con emocionantes escenas de la guerra, fué un éxito.

El domingo se espera un gran triunfo solo comparable al obtenido el domingo anterior; se proyectará LA NOVELA DE UN JOVEN POBRE, preciosa película editada al igual que «CHICO O CHICA» por la «Société des Cinesromans» y es una finísima y sentimental comedia adaptada de la conocidísima obra de Octavio Feuillet, interpretada por la bellísima Sucey Vernon y el joven y simpático actor ruso Vladimiro Gaidaroff.

La célebre novela de Octavio Feuillet; fué uno de los mejores éxitos de librería del último siglo. Modernizada y puesta en escena por el «metteur-en-scene» Gastón Ravel, se ha convertido ahora en una película exquisita y apasionante. La acción se desenvuelve en los más espléndidos parajes de Francia y en medio de un lujo señorial.

El próximo jueves día 8 se estrenará una formidable película de las Selecciones GRAN LUXOR, que tan del agrado son del público sorianos; se titula LA MUJER VENDIDA, en cuya

cinta da su interprete la bellísima Dolores Costello, la nota más alta de sus interpretaciones dramáticas.

Se espera un gran éxito. —Por la gran orquesta que dirige la encantadora profesora Sarita Guzmán, días pasados fué ejecutado un precioso y nuevo tango titulado «Aurora» de la que es compositora la preciosa jovencita Pilar Aparicio Longares.

Tanto la orquesta como la compositora fueron calurosamente aplaudidas.

**Una errata**

En nuestro número anterior al dar cuenta de los señalamientos de causas, se deslizó la «que fué» en lugar de «que es» al referirnos a la profesión que desempeña el aludido en la misma. Conste así.

**Desaparecida**

Según manifiesta la Guardia civil de Santa María de Huerta, el día 22 del pasado se ausentó de su domicilio la vecina de la referida villa, Juliana Pascual Recio, de 48 años de edad. Hasta ahora se desconoce el paradero de dicha Juliana.

**Homenaje merecido**

Tenemos noticias que en breve obsequiarán con un homenaje de amistad a la señorita Gil y a la señorita Asenjo, por su nombramiento de concejales, sus compañeros y amigos. Felicitamos por adelantado a tan cultas profesoras y aplaudimos este homenaje de cordialidad entre compañeros.

**Excursiones escolares**

A propuesta de la Inspección de 1.<sup>a</sup> Enseñanza serán incluidos en el itinerario que recorrerán los maestros y profesores americanos que asistan a la Exposición Iberoamericana, que se celebrará en Sevilla, los pueblos siguientes que tienen locales Escuelas nuevas en nuestra provincia, Tardelcuende, Quintana Redonda, Matamala, Almazán, San Esteban y Langa de Duero.

Mucho nos complace que entre la provincia de Soria en la ruta que han de recorrer los profesores americanos y tendremos una gran satisfacción si los grupos escolares de Soria están contruidos cuando nos visiten tan agradables turistas.

**La indumentaria de los porteros oficiales.**

Por real orden de la Presidencia inserta ayer en la «Gaceta» se dispone que los porteros de todas las dependencias oficiales del Estado, tanto en Madrid como en provincias,

usarán en lo sucesivo la misma indumentaria. En invierno, de paño azul nacional con botones dorados; en verano, de tela caqui. El calzado en invierno será negro precisamente; en verano podrá ser de color. La corbata, siempre negra, y el cuello, blanco, vuelto y almidonado.

**Registrador de la Propiedad**

Ha sido nombrado Registrador de la Propiedad del partido de Burgo de Osma, don Felipe María Julbe Muné.

**La Casa de Correos**

Tenemos noticias de que al fin va a ser un hecho la construcción de una Casa de Correos y Telégrafos en Soria.

Decimos que al fin, porque Soria que pudo tener este edificio mucho antes que otras ciudades españolas, por cicaterias y por indiferencia no lo ha tenido.

Sabido es que el impulsor de los servicios de comunicaciones en España fué don Manuel de Vicente Tutor, él fué el que sacó al correo español de sus elementales servicios puramente postales, y el que sentó las bases para el giro postal, la Caja postal de Ahorro, paquetes postales etc. etc. y a él se debe el plan de construcción de nuevas Casas de Correos.

Entonces Soria, por regatear unas miserables pesetas de derechos reales y por no ofrecer solar en condiciones no tuvo la Casa postal, ya que don Manuel de Vicente Tutor, figura relevante del Correo español, como hijo de la provincia, de Agreda, tenía interés en servir a Soria.

Pero en fin, vamos a tener Palacio de Comunicaciones, que será el primer edificio público construido por el Estado en Soria, caso único seguramente en España y que revela el poco interés que en Soria se ha tenido por estas cosas, y es de esperar que las autoridades locales piensen en imitar a Burgos, que seguramente con mucha menos necesidad ha conseguido el Palacio de la Enseñanza.

**Venta de abonos.**

En el almacén de Maderas de Manuel de Diego, calle del Puente, número 41, Soria. Se venden las mejores clases de abonos garantizados. «Labradores» Probad en vuestras sembranzas estos abonos y os convenceréis que son primera de calidad.

**OBRA NUEVA**

SORIA, LA CIUDAD DEL ALTO DUERO, por Gervasio Manrique el libro de historia, arte y rutas de Soria y su provincia. De venta en las principales librerías.

**GRAN PARADOR DEL MOTO**  
Viuda e Hijos de **Angel Herrera**  
**ZAPATERIA 31 Y 33**  
AVISOS: Teléfono, - 129  
Esta casa dispone de automovil de alquiler

**Sara Guzmán García**  
Profesora de Solfeo y Piano  
Calle Mayor, 18.—SORIA  
(Encuadernación de Guzmán)  
Lecciones de 9 a 1 y de 3 a 7.  
Preparación adaptada al actual programa del Real Conservatorio de Música y Declaración de Madrid.

**Automoviles de alquiler**  
para viajes y excursiones a precios económicos  
**JOAQUIN JORGE**  
FERRIAL, 10. TELEFONO, 55  
SORIA

**¿CALLOS?**  
En tres días estirpa totalmente callos y durezas, ojos de gallo y juanetes el patentado UNGUENTO MAGICO.  
Rechazad las imitaciones  
En Farmacia y droguerías, 150 ptas  
Por correo 2 pts. FARMACIA  
PUERTO PLAZA SAN ILDE-  
FONSO, 5 MADRID.

**ARBOLES**  
FRUTALES Y FORESTALES  
Arbustos y plantas de flores.  
Vides americanas.  
**DOMINGO ORERO**  
SEGORBE (Castellón).  
Catálogo y consultas gratis

**ESULTOR-MARMOLISTA**  
**CANDIDO D. APARICIO**  
Talleres: Valverde, 6 Madrid  
CASA FUNDADA EL AÑO 1886.  
Especialidad en trabajos para cementerios como lo acreditan los muchos colocados en Soria y sus pueblos.  
Pidan presupuestos para toda clase de trabajos en mármoles, del país y extranjeros y piedras de granito pulido montado.  
Peda. «verja de Vices Alcazar» portales del Callejón. Soria. 84, 86

IMPRENTA LA VOZ DE SORIA

**ALEJANDRO DUMAS**

Bazin estaba, por tanto, en el colmo de la alegría. Según todas las probabilidades, no se arrepentiría. La reunión del dolor físico con el dolor moral, había producido el efecto tanto tiempo apetecido. Aramis, padeciendo a la vez el alma y del cuerpo, había mirado como un aviso de Dios el doble accidente que le había ocurrido, la desaparición de su querida y su herida en el hombro.

**LOS TRES MOSQUETEROS**

saba entablar polémica con el criado de su amigo, se limitó a apartarle con una mano, y con la otra abrió la puerta del cuarto número 5.

**452**

Aramis, vestido de negro, se hallaba sentado delante de una mesa oblonga llena de rollos de papel y de enormes in folio: a su derecha estaba sentado el superior de los Jesuitas, y a su izquierda el cura de Montdidier. Las cortinas estaban casi corridas y no dejaban penetrar más que una claridad misteriosa, propia para la meditación beatífica. Todos los objetos mundanos que pueden atraer la atención en el cuarto de un hombre joven, sobre todo cuando es mosquetero, habían desaparecido como por encanto; y de miedo seguramente a que su vista volviese a su amo a sus antiguas ideas, Bazin había secuestrado la espada, las pistolas, el sombrero con plumas, y las galas de toda especie.

**552**

que comenzaba a impacientarse por el giro que tomaban las cosas,—y creo que podéis ateneros a la de estos señores.

**ALEJANDRO DUMAS**

que comenzaba a impacientarse por el giro que tomaban las cosas,—y creo que podéis ateneros a la de estos señores.

**LOS TRES MOSQUETEROS**

a otro: esto es todo. Del intervalo recorrido, no ha quedado nada presente en la memoria, como no sea una niebla vaga en la cual se devisan confusas imágenes de árboles, de montañas y de paisajes. Presa de esta alución, cruzó Artagnan al paso que quiso tomar su caballo las seis o siete leguas que median desde Chantilly a Crevecoeur, sin que al llegar a este pueblo se acordase de nada de lo que había visto en el camino.



Servicio rápidos de la Compañía Transatlántica.

Servicios del mes de Diciembre.

LINEA DEL CANTABRICO CUBA-MEJICO

El vapor CRISTOBAL COLON  
Saldrá de Santander el día 18, y de la Coruña el 20.

LINEA DEL MEDITERRANEO AL BRASIL-PLATA

El vapor REINA VICTORIA EUGENIA  
Saldrá el día 7 de Barcelona y el 10 de Cádiz.

LINEA DEL MEDITERRANEO A CUBA-NUEVA YORK

El vapor ANTONIO LOPEZ  
Saldrá de Barcelona el 4 y el 10 de Cádiz.

LINEA DEL MEDITERRANEO A COSTAFIRME Y PACIFICO

El vapor LEON XIII  
Saldrá de Barcelona el 23 y el 28 de Cádiz.

LINEA DE FERNANDO PÓO

El vapor SAN CARLOS  
Saldrá de Barcelona el 15 y el 20 de Cádiz.

LINEA DIRECTA DE ESPAÑA A NUEVA YORK

El vapor MANUEL ARNUS  
Saldrá de Barcelona el día 27 y el 31 de Cádiz.

Unico agente en Soria y la provincia

Don Epifanio Ridruejo Barrero

OFICINA DE INFORMACION Y DESPACHO

DE PASAJES DE EMIGRANTES

(Unico en Soria cuyo funcionamiento ha sido legalmente autorizado por Real Orden el 31 de Octubre de 1925.)

Oficinas: CANALEJAS, 25 Y 27 1.º.—SORIA

Banco Hispano - Americano

MADRID

Capital 100 millones de pesetas

SUCURSALES

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cáceres, Calera, Cádiz, Calatayud, Cartagena, Castellón de la Palma, Córdoba, Coruña, Calahorra, Ejea de los Caballeros, Estella, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén, Játiva, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Mahón, Málaga, Mérida, Murcia, Olot, Orense, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, Santa Cruz de Tenerife, Santiago, Sevilla, Soria, Tarrasa, Teruel, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca de Panades y Zaragoza.

Realiza dando grandes facilidades todas operaciones propias de estos establecimientos. Compra y vende por cuenta de sus clientes, en todas las monedas. Cobra y descuenta cupones y amortización y documentos de giro. Presta sobre valores, metales preciosos y monedas, y abre créditos sobre ellos. Facilita giros, cheques y cartas de crédito. Abre cuentas corrientes con interés y sin él. Admite en sus Cajas depósitos en efectivo y efectos de custodia.



Máquinas para coser y bordar las de mejor resultado y las más elegantes

WERTHEIM

MAQUINAS ESPECIALES

de todas clases, para la confección de ropa blanca y de color, sastrería, etc., y para la fabricación de medias, calcetines y géneros de punto.

DIRECCION GENERAL EN ESPAÑA

Rápida, S. A., Avda 9, Barcelona Apartado Correos, 788, Barcelona

EN SORIA

Casa Zapata, Canalejas, núm. 10. (Tienda.)

Pídanse catálogos ilustrados que se enviarán gratis.

Taller de reparaciones con toda garantía.

Automóvil "Austin"

Hasta la fecha es el que ha batido el record en el mundo, por su solidez y poco gasto. No ha demostrado ninguna marca de automóviles una economía semejante y su precio 5.500.

MODELO 5 H. P.

Family torpedo 3 asientos..... 5 500  
Salon conducción interior..... 6.250  
Semi Spor torpedo 2 asientos..... 6.350

Por 100 kilómetros 5 litros de gasolina.

Por 1.500 kilómetros 1 litro de aceite.

El automóvil al alcance de todos

VIAJES sumamente económicos a 0'40 céntimos el kilómetro los encontrarán pidiéndolos con breve plazo en esta casa.

Ofrece una absoluta seguridad, en motor y frenos en las cuatro ruedas

REPRESENTANTE EN ESTA CAPITAL:

TORIBIO JIMENEZ

Carretera de Logroño.—SORIA

PINTOR

LUIS SERRANO

NUMANCIA, 26

SORIA

Talleres tipográficos de La Voz de Soria

Esta casa se encarga de hacer toda clase de impresos para oficinas y comercios

Especialidad en cartas comerciales, tarjetas de visita, recibos de todas clases, recordatorios, esquelas de funeral, etiquetas de envío, facturas, = = = pagarés, etc., etc. = = =

Plaza de Bernardo Robles, núm. 10

Soria

¡¡LABRADORES!!

Asegurad vuestras cosechas contra el Riesgo de Pedrisco en Compagnie D'Asurances Generales

Que lleva operando 119 años en FRANCIA y ESPAÑA habiendo pagado desde su fundación 7 8 4 . 9 2 0 siniestros que importaron 655.477.532'47 francos.

Pidan detalles a sus Agentes en la Provincia o al Subdirector en SORIA

Martin G. Jodra.—Canalejas, 37

Transportes rápidos por autocamiones U. S. A.

DE GRAN TONELAJE

Camiones especiales para traslados de muebles por su rapidez y economía en embalaje. Precios especiales para grandes conratos y largas distancias. Camiones casi a diario a las zonas de pinare, La Blanca, San Leonardo, Valeda y Duruelo, para los que se reciben encargos que serán atendidos con toda puntualidad.

Correspondencia y encargos.—Calle de Ruiz Zorrilla (Carretera de la Estación)

Teléfono 135.—PEDRO HERGUETA

GRAN ALMACEN

Maderas, Vinos y Materiales de Construcción

EXPORTACION A PROVINCIAS

Se sirve a domicilio con camiones propios de la casa Tejera, 32 :=: Teléfono, 41 :=: SORIA

DOMINGO MODREGO

mos obligados a dejar aquí hace unos días?

—¿Un joven de veintitrés a veinticuatro años, guapo amable, de buena figura?

—El mismo, herido en un hombro.

—Justamente. Aún está aquí.

—¡Ah señora! exclamó Artagnan echando pie a tierra y dando a Planchet las gracias.—Me volveis la vida. ¿Dónde está ese querido Aramis? Estoy ansioso por abrazarle.

—Dispensad, señor, pero dudo que pueda recibirlos en este momento.

—¿Por qué? ¿Está con alguna mujer?

—¡Jesús! ¿Qué Decís? ¡Pobre joven! No señor, no está con ninguna mujer.

—¿Con quién, pues?

—Con el cura de Montdidier y el Superior de los Jesuitas de Amiens.

—¿Está acaso en peligro de muerte?

—No señor, por el contrario, pero a consecuencia de su enfermedad le ha tocado la gracia y resuelto ordenarse.

—Es cierto—dijo Artagnan;—había olvidado que es mosquetero interino.

—¿Insistís todavía en verle?

—Ahora más que nunca.

—¿Estorbarme? Todo lo contrario, es lo juro; y en prueba de lo que digo, permitid que me felicite por veros salvo y sano.

—Vaya, ahora ya empiezo a reconocerlos...

—Porque el señor, que es mi amigo, acaba de librarse de un gran peligro—continuó Aramis con unción señalando a Artagnan a los eclesiásticos.

—Dad gracias al Cielo, he—respondieron ellos inclinándose a compás.

—No he dejado de hacerlo, reverendos padres,—dijo Artagnan devolviéndoles el saludo.

—Llegáis a propósito, mi querido Artagnan—dijo Aramis,—y vais a tomar parte en la discusión, para esclarecerla con vuestro talento. El padre superior de Amiens, el señor cura de Montdidier y yo, argumentábamos sobre algunas cuestiones teológicas, cuyo interés nos cautiva desde hace mucho tiempo; yo quisiera oír vuestra opinión.

—La opinión de un hombre de armas tiene poco peso—contestó Artagnan,

vió a su amigo. Pero con gran asombro del joven su vista no pareció impresionar mucho al mosquetero, cuyo espíritu parecía desligado de las cosas de la tierra.

—Buenos días, amigo Artagnan—dijo Aramis;—creed que me alegro de veros.

—Y yo también—dijo Artagnan,—dunque no estoy aún muy seguro de que sea a Aramis a quien hablo.

—A mismo, querido, al mismo; pero ¿qué puede haceros dudar?...

—Temía haberme equivocado de cuarto; al pronto creí encontrarme en el de algún sacerdote, y después al veros acompañado de estos señores, he creído que estávais gravemente enfermo.

Los dos hombres negros, que comprendieron la intención de Artagnan, le dirigieron miradas cominatorias, pero Artagnan no se inquietó por eso.

He venido tal vez a estorbaros, mi querido Aramis, porque creo que os estábais confesando con estos señores.

Aramis púsose ligeramente encarnado.

—Pues no tenéis más que subir a la escalera de la derecha del patio, segundo, número 2.

Artagnan se lanzó en la dirección indicada y halló una de esas escaleras exteriores como aún se ven en los patios de las posadas antiguas. Pero no se llegaba tan fácilmente a la habitación del futuro abate: los caminos estaban cubiertos como los de los tiempos de Armida. Bazin se hallaba en el corredor y le cerró el paso con más intrepidez, cuanto que después de muchos años de prueba se veía en el momento próximo a llegar al resultado era al colmo de su ambición.

Con efecto, el sueño del pobre había sido siempre servir a un hombre de iglesia, y aguardaba con impaciencia el momento siempre previsto de porvenir, en que Aramis desearía por fin la casa de mosquetero, para vestir la sotana. Sólo la promesa del diario renovada por el joven de no podía tardar aquel momento, le había retenido al servicio de un mosquetero, en el cual según decía, no menos de perder su alma.